

## PRESENTACIÓN

Este número 29 de *Mirada Antropológica* está dedicado a los procesos territoriales como hechos sociales. Los trabajos de investigación que se presentan tratan diversas problemáticas sobre el tema y escenarios de análisis en México y América Latina. Los abordajes teóricos y metodológicos a los que acuden los autores son distintos. De esta manera, se genera conocimiento en torno a los cambios territoriales, violencias sociales, desigualdades territoriales, justicia territorial y producción de territorios posibles.

Este volumen temático explora diferentes tópicos: violencia territorial, reconfiguraciones territoriales y migración, defensa del territorio, concepciones sobre el territorio y reproducción social en el territorio, y problemáticas sobre significaciones, prácticas y resistencias en territorios latinoamericanos.

El primer artículo, de la autoría de Paul Oswaldo Cuapio Zamora y Oswaldo Romero Melgarejo, titulado, “El llamado de la violencia por caciques y el Estado en la región nahua del volcán la Malinche”, presenta resultados sobre una investigación que aborda las disputas de poder entre grupos organizados de caciques que mantienen el control político desde principios del siglo XX, en el municipio de San Francisco Tetlanohcan, Tlaxcala, México. Los conflictos han provocado históricamente un estado de violencia en un contexto de desigualdad económica y política. Los autores describen los movimientos y llamados a la violencia, a través de sucesos como las concentraciones de la población en el templo católico de la localidad, con fin de enfrentarse en esa explanada pública, en contra de los grupos que detentan el poder. A partir de este análisis se realiza una propuesta conceptual denominada *El llamado a la violencia*.

El segundo artículo, escrito por Nohora Beatriz Guzmán Ramírez y Alejandro Ikingari Vargas Guzmán, intitulado, “Reconfiguración del territorio y migración privilegiada en Ocotitlán, Tepoztlán, Morelos”, analiza los efectos de la migración privilegiada y la gentrificación en Santo Domingo Ocotitlán, comunidad perteneciente a Tepoztlán, Morelos, México. Se analiza cómo la llegada de residentes con altos recursos económicos está provocando la reconfiguración del territorio comunal, el incremento de las desigualdades socioeconómicas, el desplazamiento de la población local y la degradación del entorno natural. Los autores destacan la imposición de nuevos valores culturales que transforman las dinámicas sociales y económicas de la comunidad y proponen la necesidad de crear propuestas de políticas públicas para proteger los territorios comunales y mitigar los efectos del neocolonialismo en la región.

El tercer trabajo prestando por Mario Leyva César, titulado, “Contra los intereses canadienses y en pie de lucha por la vida. Conflicto socioambiental y defensa del territorio en Ixtacamaxtitlán”, se aborda las luchas por la defensa del territorio de una localidad nahua de la Sierra Norte de Puebla, México, como resultado de la tentativa de invasión de empresas mineras en territorios indígenas. Esto provocó un conflicto socioambiental que duró aproximadamente 15 años (2009-2024) y que se resolvió en favor de las comunidades nahuas que lucharon junto a organizaciones civiles, indígenas y académicas para impedir la instalación de una mina a cielo abierto de la empresa canadiense Almaden Minerals. El conflicto refleja una colisión entre dos

visiones del territorio: una interna, e indígena campesina y otra externa, empresarial y capitalista. El autor analiza los procesos de territorialidades en los contextos capitalistas extractivistas, las luchas regionales por un territorio histórico y propio, el conflicto local por el territorio y los procesos de resistencia indígena.

El cuarto artículo de Daniel Sánchez Aguila, denominado, “La concepción del territorio originario desde la mirada de los pueblos cholultecas”, estudia las representaciones sociales de los habitantes de la región de Cholula en torno a su territorio, a partir de cuatro subtemas centrales: a) la tradición oral sobre la extensión del antiguo *altépetl*; b) las relaciones sociales festivas, formas de organización tradicional y la presencia de lugares sagrados donde radican las entidades tutelares; c) la toponimia y los apellidos de los habitantes en idioma náhuatl; d) las movilizaciones sociales en defensa del territorio y sus recursos, como exigencia de justicia territorial. Las evidencias presentadas son resultado del trabajo de campo etnográfico en la región. A partir de este trabajo, el autor hace un llamado a la construcción de políticas públicas que incentiven la participación de los habitantes de los pueblos originarios de la subregión de Cholula para la defensa y reproducción cultural del territorio.

En el quinto trabajo, escrito por Marco Antonio Vázquez Vida, titulado, “Apropiar, transformar y autorrealizarse. La reproducción social con el territorio en Puente Madera, Oaxaca”, se presenta un análisis etnográfico sobre la construcción ontológica del territorio en un contexto de conflicto territorial, en la agencia de Puente Madera, Oaxaca. A partir de una gramática del territorio, el autor describe cómo la localidad se apropia y transforma la naturaleza, lo que posibilita, según el autor, “la autorrealización de hombres y mujeres binnizá”. El texto muestra cómo el despojo territorial está provocando la ruptura del proceso de reproducción social y cultural comunitario.

Finalmente, Natalia Noreña Ospina presenta el texto denominado, “Construcciones del territorio en personas desplazadas: Significaciones, prácticas y resistencias”. El artículo aborda los procesos de construcción y resignificación de territorios y lugares de las personas desplazadas pertenecientes a ASODER en Rionegro, Antioquia, Colombia, a partir del análisis de sus experiencias de vida y las diferentes prácticas de resistencia. El método de investigación es el etnográfico, mediante el cual se describe el desplazamiento de las personas, sus experiencias en el territorio de recepción y las estrategias que permiten al grupo en movimiento, construir y reconstruir la forma en que habitan los lugares. Fundamentalmente se analiza al emplazamiento como una acción de apropiación del espacio, como proceso de resistencia y de tensión social.

A partir de este número temático sobre procesos territoriales, La Revista Mirada Antropológica busca generar comunicación constante entre comunidades académicas.

*Alejandra Gámez Espinosa*